

JURNAL BAKTI MASYARAKAT INDONESIA Vol. 2, No. 2, November 2019

e-ISSN: 2621-0398
p-ISSN: 2620-7710

Jurnal Bakti **Masyarakat Indonesia**

Vol. 2, No. 2, November 2019



**Lembaga Penelitian dan Pengabdian
kepada Masyarakat**
Universitas Tarumanagara

e-ISSN



p-ISSN



Lembaga Penelitian dan Pengabdian kepada Masyarakat
Universitas Tarumanagara Kampus 1 Jl. Letjen S. Parman No. 1
Telp: 021-5671747 e. 403 - Jakarta 11440



Jurnal Bakti Masyarakat Indonesia

Volume 2, Nomor 1, Mei 2019

Redaksi

Penanggung Jawab	Jap Tji Beng
Ketua Redaksi	Endah Setyaningsih
Wakil Ketua Redaksi	Bagus Mulyawan
Penyunting Utama	Samsu Hendra Siwi
Penyunting Pelaksana	Tri Sutrisno Titin Fatimah Mega Cynthia Wishnu

Mitra Bestari	Puji Lestari Suharso Rizki Armanto Mangkuto Ignatius Agung Satyawan Ratna Devi Farida Hanum Intan Rahmawati Rosmariansi Arifuddin Henry Candra Theresia Dwinita Laksmidewi Erwin Halim Julisar Ahmad Sudiro Basuki Anondho Fransisca Iriani Roesmala Dewi Hetty Karunia Tunjungsari Lina Laila Zohrah M. Sobron Yamin Lubis Meilani Kumala Noeratri Andanwerti Raja Oloan Tumanggor Riana Sahrani Riris Loisa Susy Gabriela Lontoh	(Universitas Indonesia) (Institut Teknologi Bandung) (Universitas Negeri Sebelas Maret) (Universitas Negeri Sebelas Maret) (Universitas Negeri Yogyakarta) (Universitas Brawijaya) (Universitas Hassanudin) (Universitas Trisakti) (Universitas Katolik Atma Jaya) (Universitas Bina Nusantara) (Universitas Bina Nusantara) (Universitas Tarumanagara) (Universitas Tarumanagara) (Universitas Tarumanagara) (Universitas Tarumanagara) (Universitas Tarumanagara) (Universitas Tarumanagara) (Universitas Tarumanagara) (Universitas Tarumanagara) (Universitas Tarumanagara) (Universitas Tarumanagara) (Universitas Tarumanagara) (Universitas Tarumanagara) (Universitas Tarumanagara) (Universitas Tarumanagara) (Universitas Tarumanagara) (Universitas Tarumanagara) (Universitas Tarumanagara) (Universitas Tarumanagara) (Universitas Tarumanagara)
----------------------	---	--

Sekretariat Tinur Baya Panjaitan

Alamat Redaksi Direktorat Penelitian dan Pengabdian kepada Masyarakat
Universitas Tarumanagara
Kampus 1 Jl. Letjen S. Parman no. 1 Jakarta-11440
021-5671747 ext 403
(baktimas@untar.ac.id)



DAFTAR ISI

1	Program Meningkatkan Kebugaran Jasmani di Lingkungan Kelurahan Tomang Jakarta Barat	1-6
	Octavia Dwi Wahyuni, Sari Mariyati Dewi dan Chrismerry Song	
2	Peningkatan Kewaspadaan terhadap Sindrom Metabolik pada Lansia di Keuskupan Agung Jakarta (KAJ)	7-12
	Twidy Tarcisia, Idawati Karjadidjaja dan Alexander Halim Santoso	
3	Upaya Menciptakan Tempat Tidur Bersih Di Panti Wredha Salam Sejahtera Bogor Jawa Barat	13-19
	Chrismerry Song, Norbert Tanto Harjadi, Octavia Dwi Wahyuni dan Alfianto Martin	
4	Membangun Lingkungan Sehat di Kawasan Wisata Pantai Sawarna	20-28
	Leila Mona Ganiem dan Rosmawaty Hilderiah Pandjaitan	
5	Kegiatan Literasi Media Sosial di SMP Katolik Abdi Siswa II Jakarta Barat	29-37
	Roswita Oktavianti dan Sinta Paramita	
6	Ergonomi Partisipasi Dalam Mempromosikan Pengelolaan Sampah Mandiri dan Daur Ulang Kemasan Tetra Pak	38-48
	Helena Juliana Kristina, Wilson Kosasih dan Lithrone Laricha	
7	Penguatan Organisasi dan Proses pengurusan P-IRT Kelompok Usaha Salak Desa Girikerto Sleman DIY	49-54
	Insiwijati Prasetyaningsih, Umi Murtini dan Bambang Purnomo Hediono	
8	Promosi Kesehatan Pencegahan dan Penanggulangan Penyakit HIV/Aids di Karang Taruna X dan Y Cinere, Depok	55-61
	Ria Maria Theresa, Nunuk Nugrohowati dan Andri Pramesyanti	
9	Pengabdian kepada Masyarakat sebagai Cara Memperkenalkan Fikom Untar Kepada Siswa Siswi di SDS Sumbangsih	62-70
	Muhammad Adi Pribadi, Moehammad Gafar Yoedtadi, Budi Utami dan Kurniawan Hari Siswoko	



10	Pengembangan Desa Lok Baintan dengan Pemanfaatan Ilung Menjadi Kertas	71-79
	Muzahid Akbar Hayat dan Sanusi	
11	Penataan Taman Kota Layak Anak RW 08 Kelurahan Kemanggisan Kecamatan Palmerah Jakarta Barat	80-87
	Sintia Dewi Wulanningrum dan Yunita Ardianti Sabtalistia	
12	Menggerakkan Literasi Baca-Tulis di Rusunawa Muara Baru, Pluit	88-96
	Sri Hapsari Wijayanti, Novia Utami, Adji Pratikto dan Hery Pramono	
13	Pantalon Campuran dengan Metode Twisting Pattern untuk Penjahit Gang Opek	97-108
	Rudy Trisno, Clinton Thedyardi dan Irene Syona Darmady	
14	Faktor Risiko Pemunculan Agresi dan Pelanggaran Moral pada Remaja di Lembaga Pembinaan Khusus Anak	109-116
	Naomi Soetikno, P. Tommy S. Suyasa dan Florencia Irena	
15	Pembuatan Jaket dengan Fabrikasi Arsitektural Untuk Industri Kecil di Jalan Damai	117-125
	Fermanto Lianto, Denny Husin dan Yuanda Saputra	
16	Penguatan UKS melalui Pelatihan Penentuan Status Gizi bagi Guru UKS di Sekolah Dasar di Kabupaten Sleman, Yogyakarta	126-130
	Tri Siswati, Yustiana Olfah dan Herawati	
17	Pendampingan Pengembangan Produk Baru pada Industri Kecil Menengah Produk Makanan Ringan guna Peningkatan Daya Saing	131-140
	Lithrone Laricha Salomon, Wilson Kosasih dan I Wayan Sukania	
18	Mengembangkan Mutu dan Pendampingan Inovasi Produk Dodol di Jasinga Tenjo Jawa Barat	141-148
	Nur Hidayah dan Rodhiah	
19	Valuasi Aspek Transportasi Tempat Peristirahatan di KM 88A Tol Cipularang	149-158
	Ni Luh Putu Shinta Eka Setyarini dan MI Dewi Lingasari	



- 20 Problematik UU No. 37 Tahun 2004 tentang Kepailitan dan PKPU terhadap Bank sebagai Kreditor Separatis 159-168
Gunardi Lie, Jeane Neltje Saly, Ariawan Gunadi dan Adriel Michael Tirayo
- 21 Implementasi Pengendalian Dan Pelaporan Kas Yayasan Kasih Mandiri Bersinar 169-177
Henny dan Margarita Ekadjaja
- 22 Pembuatan Desain Rambu Lalu Lintas untuk Mengoptimalkan Perilaku Tertib Pengguna Jalan di Tubagus Angke, Jakarta Barat 178-187
Margaretha Sandi dan Theresia Budi Jayanti
- 23 Gerilya Alor Melawan Sampah Plastik: Laut, Pengelolaan Domestik, dan Berbagai Perjumpaan 188-200
Klara Puspa Indrawati, Antonius Tan dan Mekar Sari Sutedja
- 24 Penggunaan Visual dan Cerita dalam Promosi secara Online untuk Memperkenalkan Batik Ciptaan SLB Negeri Semarang Jawa Tengah 201-208
Noeratri Andanwerti, Siti Nurannisaa P.B. dan Niken Widi Astuti
- 25 Pemberian Modul dan Pelatihan Konseling Volunteer Komunitas Rumah Belajar Senen terhadap Pendampingan Remaja 209-218
Penny Handayani, Reneta Kristiani, Therese Arnesthy Danupratista, Novela Clara, Caecilia Anggita, Arifa Dwiratri dan Nindita Naura Ramadhani
- 26 Edukasi Fintech dan Kewirausahaan Bagi Pelaku UMKM Kecamatan Parung, Kabupaten Bogor 219-228
Suharyati dan Ediwarman
- 27 PKM Pendampingan Keluarga dan Kader terhadap Penderita Kusta dalam Mencegah Kecacatan di Kelurahan Limo Kota Depok Jawa Barat 229-236
Tatiana Siregar dan Diah Ratnawati
- 28 Kepemimpinan dan Komunikasi Bagi Community Development Committee di Wilayah Cakung – Jakarta 237-242
Christine Winstinindah Sandroto
- 29 Pelatihan Menghitung Harga Pokok dan Pembukuannya bagi Pengusaha Dodol di Desa Bojonggede, Kabupaten Bogor 243-248
Renny Husniati, Yoyoh Guritno dan Dewi Cahyani Pangestuti



- 30 Re-Desain Kantor Sekretariat dan Ruang Publik RW 08, Kelurahan Tomang, Kecamatan Grogol Petamburan, Jakarta Barat 249-258
Nafiah Solikhah, Yunita Ardianti S. dan Sintia Dewi W.
- 31 Peran Komunikasi Kesehatan dalam Pelayanan Rumah Sakit melalui “*Health Public Relations*” 259-266
Sinta Paramita, Lusia Savitri Setyo Utami dan Wulan Purnama Sari
- 32 Pengembangan Sistem Informasi Kerja Praktik Berbasis Android untuk Mahasiswa dan Dosen 267-274
Viny Christanti M. dan Bagus Mulyawan
- 33 Penyuluhan Penatalaksanaan Alergi yang Memberikan Keluhan Kulit Gatal Pada Lansia di Panti Werdha Salam Sejahtera 275-280
Fia Fia, Johan, Chrismerry Song dan Christian Wijaya
- 34 Edukasi Kesehatan di Kelurahan Tomang Jakarta Barat dalam Rangka Pencegahan dan Pengelolaan Penyakit Tidak Menular 281-287
Yoanita Widjaja, Enny Irawaty dan Rebekah Malik
- 35 Pertimbangan Penerapan Teknologi Tepat Guna dalam Perencanaan Mihrab Masjid Darul Ihsan Pondok Pekayon Indah, Bekasi Selatan 288-296
Diah Anggraini, Samsu Hendra Siwi, Meike Choandi dan Joni Chin
- 36 Pemberdayaan Pemilik Kios di Pasar Kunciran Indah Kota Tangerang, Provinsi Banten 297-303
Muhammad Tony Nawawi, Purwanto dan Urbanus W.
- 37 Peningkatan Kesadaran Hukum Masyarakat terhadap Pengaturan Hukum Waris di Indonesia 304-308
Ida Kurnia dan Tundjung H.S.
- 38 Peningkatan Kesadaran Hukum Masyarakat terhadap Peran Masyarakat dalam Pencegahan dan Penanggulangan Kekerasan dalam Rumah Tangga .. 309-314
Tundjung HS, Ida Kurnia dan Ade Adhari
- 39 Variable Costing sebagai Alternatif Costing untuk Meningkatkan Kualitas Keputusan Penentuan Harga Produk 315-322
Linda Santioso, Susanto Salim, Andreas Bambang Daryatno dan Nurainun Bangun

SURAT TUGAS

Nomor: 727-R/UNTAR/PENELITIAN/VIII/2022

Rektor Universitas Tarumanagara, dengan ini menugaskan kepada saudara:

1. **NAOMI SOETIKNO, Dr., M.Pd., Psikolog.**
2. **P. TOMMY Y. S. SUYASA, Dr., M.Si., Psikolog**
3. **FLORENCIA IRENA**

Untuk melaksanakan kegiatan penelitian/publikasi ilmiah dengan data sebagai berikut:

Judul : Faktor Risiko Pemunculan Agresi dan Pelanggaran Moral pada Remaja di Lembaga Pembinaan Khusus Anak
Nama Media : Jurnal Bakti Masyarakat Indonesia
Penerbit : Lembaga Penelitian dan Pengabdian Kepada Masyarakat Universitas Tarumanagara
Volume/Tahun : 2/2/2019
URL Repository :

Demikian Surat Tugas ini dibuat, untuk dilaksanakan dengan sebaik-baiknya dan melaporkan hasil penugasan tersebut kepada Rektor Universitas Tarumanagara

30 Agustus 2022

Rektor



Prof. Dr. Ir. AGUSTINUS PURNA IRAWAN

Print Security : 9c140951b1ec010a527cd0ea798e58f7

Disclaimer: Surat ini dicetak dari Sistem Layanan Informasi Terpadu Universitas Tarumanagara dan dinyatakan sah secara hukum.



FAKTOR RISIKO PEMUNCULAN AGRESI DAN PELANGGARAN MORAL PADA REMAJA DI LEMBAGA PEMBINAAN KHUSUS ANAK

Naomi Soetikno¹, P. Tommy S. Suyasa² dan Florencia Irena³

¹Fakultas Psikologi, Universitas Tarumanagara
Email: naomis@fpsi.untar.ac.id

² Fakultas Psikologi, Universitas Tarumanagara
Email: tommys@fpsi.untar.ac.id

³Fakultas Psikologi, Universitas Tarumanagara
Email: florenciarena@ymail.com

ABSTRAK

Remaja yang melakukan pelanggaran hukum seperti berbuat agresi yang mengakibatkan kematian, atau pelanggaran moral seperti perkosaan, maupun penyalahgunaan obat/narkotika dikenakan hukuman yang membawa mereka di Lembaga Pemasyarakatan. Lembaga pemasyarakatan khusus anak atau disebut sebagai Lembaga Pembinaan Khusus Anak (LPKA) berada di berbagai wilayah di Indonesia, salah satunya di Tangerang. Selama di dalam LPKA, anak didik (andikpas) disana masih sering juga melakukan pelanggaran aturan, seperti perilaku agresi, penyebaran terror, dan juga pelanggaran moral. LPKA membutuhkan adanya instrument untuk klasifikasi perilaku andikpas sehingga dapat membantu dalam menentukan tingkat pengamanan dan pengawasan yang diberikan dari tingkat minimum sampai pada maksimum pengamanan. Berpijak dari kebutuhan mitra mengenai adanya instrument yang dapat mengklasifikasikan perilaku pelanggaran andikpasmaka penelitian ini bertujuan untuk mendapatkan informasi mengenai factor risiko andikpas melakukan pelanggaran agresi dan moral di dalam LPKA. Metode yang digunakan adalah focused group discussion pada petugas dan andikpas. Didapatkan hasil bahwa adanya factor internal dari andikpas yang menjadi factor risiko pemunculan agresi dan pelanggaran moral juga factor eksternal dari petugas, system, aturan, dan pengawasan, dan juga interaksi dengan sesama andikpas.

Kata kunci: Agresi; Lembaga Pembinaan Khusus Anak; Moral; Remaja.

1. PENDAHULUAN

Anak dan remaja dalam interaksinya dengan lingkungan social seringkali mengalami permasalahan yang sampai terjadi pelanggaran aturan hukum. Perilaku pelanggaran hukum yang dilakukan dapat menjerat anak dan remaja dalam pasal pidana sehingga masuk kedalam Lembaga Pemasyarakatan. Dalam Pasal 1 Angka 1 UU Nomor 12 Tahun 1995 tentang Pemasyarakatan, Pemasyarakatan adalah kegiatan untuk melakukan pembinaan Warga binaan Pemasyarakatan berdasarkan sistem, kelembagaan dan cara pembinaan yang merupakan bagian akhir dari system pemidanaan dalam tata peradilan pidana. Dari pengertian tersebut dapat diketahui bahwa inti dari pemasyarakatan adalah pembinaan terhadap narapidana supaya nantinya dapat kembali ke masyarakat dengan baik (Nashriana, 2012). Lembaga Pemasyarakatan Khusus Anak (selanjutnya LPKA) menampung anak yang berhadapan dengan hukum yakni anak yang berkonflik dengan hukum. Anak yang berhadapan dengan hukum ini adalah anak yang telah berusia 12 sampai dengan 18 tahun (UU Peradilan Anak no 11 tahun 2012).

Selama berada di LPKA, anak didik disana (selanjutnya disebut andikpas) menajalni proses pembinaan. Adapun dalam pembinaan andikpas terdapat beberapa asas yang menjadi pedoman yakni asas pengayoman, asas persamaan perlakuan dan pelayanan, asas pendidikan, asas pembimbingan, asas penghormatan harkat dan martabat manusia, asas terjaminnya hak untuk tetap berhubungan dengan keluarga dan orang-orang tertentu (Nashriana, 2012). Dapat diambil kesimpulan bahwa asas pembinaan pemasyarakatan adalah dengan memberikan bekal hidup

kepada warga binaan agar nanti menjadi berguna di dalam masyarakat, memberikan persamaan perlakuan dan pelayanan di dalam lapas, memberikan pendidikan baik dalam bidang keterampilan, kekeluargaan, dan kerohanian. Terakhir adalah mengizinkan narapidana untuk bertemu dengan keluarga dan kerabat yang lain. Hal ini diharapkan dapat memberi semangat kepada narapidana selama hidup di Lapas.

Berada di LPKA pada beberapa andikpas ternyata tidak menyurutkan kecenderungannya berperilaku melanggar aturan moral maupun melakukan aksi agresi. Permasalahan yang terjadi pada andikpas adalah masih terdapatnya perilaku yang melanggar aturan di dalam lapas seperti pencurian, perkelahian, saling mengejek/ bullying, membawa handphone yang sebenarnya dilarang, merokok, bahkan melakukan pelanggaran yang dinilai tidak bermoral yakni adanya aktivitas seksual yang tidak sepatasnya (personal komunikasi dengan petugas pembinaan andikpas di LPKA Tangerang, September 2018). Perilaku melanggar aturan disebabkan oleh banyak faktor, seperti diketahui bahwa regulasi emosi dan juga regulasi diri yang rendah (Carlo et al, 2012; Kemp et al, 2017; Kim, 2017), faktor kepribadian (Archer, 2009; Carlo et al, 2012). Tindakan melawan aturan sering ditampilkan dalam bentuk agresi, berbagai macam perilaku yang ditampilkan baik berbentuk verbal maupun non-verbal. Agresi merupakan perilaku yang bertujuan untuk menyakiti orang lain. Perilaku agresi berkaitan dengan faktor bawaan, faktor hasil interaksi dengan lingkungan, juga mekanisme berpikir (Archer, 2009). Bentuk agresi sangat berkaitan dengan keyakinan pemikiran yang dimiliki (Bailey & Ostrov, 2008), juga kontrol diri (Denson et al, 2011).

Agresi yang dilakukan serta pelanggaran aturan norma terkait juga dengan moral yang ada pada remaja. Moral merupakan pengetahuan yang menyangkut budi pekerti individu yang beradab, juga berarti ajaran baik-buruk tindakan, dan kelakuan (akhlak). Moralitas adalah membahas tentang 'bagaimana seharusnya kita hidup' dan 'mengapa demikian' (James Rachels, 2003). Anak dan remaja mempelajari moral dari hasil interaksinya dengan lingkungan selama masa perkembangannya. Berdasarkan pandangan behavioral-kognitif perkembangan moral adalah kelangsungan mempelajari apa standar moral serta norma sosial; menentukan bagaimana dan bilamana standar moral dan nilai sosial itu dilaksanakan, oleh siapa dan terhadap siapa serta konsekuensi apa yang mungkin dibawakannya, baik secara langsung maupun tidak langsung. Individu dapat mengambil pelajaran bahwa individu yang diharapkan garis besar pandangan moralnya atau mengambil manfaatnya dalam situasi-situasi tertentu dan dapat pula belajar dari berbagai situasi yang dialaminya.

Pelanggaran aturan di LPKA dengan adanya aksi agresi dan pelanggaran moral yang dilakukan andikpas menjadi keprihatinan bagi pemenuhan asas-asas yang ada dalam pembinaan andikpas. Selama didalam LPKA, andikpas berinteraksi satu dengan lainnya, berinteraksi yang dapat saling memberi pengaruh satu sama lain. Untuk menjaga agar tidak memengaruhi andikpas yang lain, maka pembinaan di LPKA membuat aturan mengenai intensitas dan bentuk pengawasan maksimum terhadap andikpas yang memiliki kecenderungan atau berpotensi melakukan pelanggaran. Dalam hal membuat penilaian terhadap potensi andikpas yang memiliki potensi perilaku agresi dan pelanggaran moral, LPKA membutuhkan bantuan.

Pemunculan agresi dan pelanggaran moral yang dilakukan individu umumnya dipengaruhi oleh berbagai factor risiko. Factor risiko dalam pemunculan suatu perilaku dapat ditinjau dari dua sisi yakni sisi individual dan sisi lingkungan. Aspek individu yang ada pada remaja yang melakukan



aksi agresi dan pelanggaran moral terkait dengan perkembangan yang terjadi didalam dirinya. Perkembangan remaja mencakup perkembangan biologis, kognisi, dan sosio-emosinya. Faktor biologis akan berubah pada saat individu mengalami pubertas. Pubertas merupakan tanda dari berakhirnya masa kanak-kanak. Pada saat individu mengalami pubertas, maka individu akan mengalami pertumbuhan tinggi dan berat yang cepat, perubahan proporsi tubuh dan bentuk tubuh, dan perkembangan kematangan seksual (Papalia et al., 2010). Remaja memasuki perkembangan kognitif tertinggi yaitu formal operation yaitu perkembangan kognitif dengan kemampuan berpikir abstrak. Piaget dalam Papalia et al, 2013 menjelaskan kemampuan berpikir formal operasional ditunjukkan oleh beberapa ciri utama yaitu (1) berpikir abstrak yaitu mampu memikirkan sesuatu tanpa harus melihat benda fisiknya; (2) berpikir hipotetik-deduktif yaitu menyusun hipotesis dan menarik kesimpulan baru berdasarkan kebenaran umum; (3) berpikir silogistik yaitu menarik kesimpulan baru berdasarkan premis universal yang ada sebelumnya; (4) berpikir proposional yaitu satu bentuk silogisme yang lebih variatif dan kompleks berdasarkan kemungkinan yang ada. Remaja juga menunjukkan berkembangnya penalaran moral Postkonvensional, di mana seseorang sudah mengikuti prinsip moral internal dan dapat memutuskan di antara standar moral yang berlawanan. Orang-orang pada tahap ini menyadari konflik antara standar moral dan membuat keputusan sendiri berdasarkan prinsip hak, kesetaraan, dan keadilan (Santrock, 2005). Dalam perkembangan sosio-emosinya, berkembang aspek psikososial remaja yakni identitas diri. Erikson menjelaskan bahwa remaja mencapai tahap identity vs identity confusion yaitu tahap untuk mengembangkan perasaan dirinya termasuk peran yang akan dimainkan di dalam masyarakat (Papalia et al., 2013). Menurut Erikson (dikutip oleh Papalia et al., 2013) remaja membentuk dirinya bukan berdasarkan modeling terhadap dirinya yang dulu melainkan memodifikasi identitas sebelumnya.

Aspek lingkungan berperan pada perkembangan dan perilaku anak dan remaja. Perkembangan individu merupakan interaksi antara individu yang berkembang dengan lingkungannya, yang merupakan perubahan dalam cara individu tersebut mengamati dan menghadapi lingkungan (Bronfenbrenner, 1979). Lebih lanjut Bronfenbrenner (1979) mengungkapkan bahwa lingkungan sosial merupakan suatu rangkaian sistem sosial yang mempunyai derajat pengaruh langsung yang berbeda terhadap perkembangan individu. Taraf yang berperan langsung pengaruhnya terhadap perkembangan individu disebutnya dalam sistem micro, berupa rumah, kelas yang merupakan tata letak tunggal; dimana hubungannya berupa tatap muka seperti interaksi antara orang tua dan anak, atau interaksi antara guru atau dosen dan siswanya. Taraf yang kedua adalah yang disebutnya sistem meso yaitu interaksi yang terjadi antar sistem micro ; misalnya interaksi antar orang tua dan guru (rapat) tentang anak, dimana anak dilibatkan dan dipengaruhi langsung oleh rapat tersebut. Taraf ketiga adalah sistem ekso, yaitu suatu interaksi dimana anak tidak langsung dilibatkan tetapi berpengaruh terhadap anak; misalnya pekerjaan orang tua menentukan status sosial anak tersebut. Taraf keempat adalah sistem makro, yaitu pengaruh kebudayaan, ideologi yang mempunyai peranan dalam kehidupan individu. Pengaruh lingkungan sosial tersebut sebagai suatu yang relatif konstan, khususnya selama kurun waktu tertentu dari periode kehidupan; misalnya periode bayi, anak, remaja, dan dewasa. Dalam arti lingkungan tidak hanya punya struktur tetapi juga punya makna. Lingkungan yang berbeda dalam pengaruh atau lingkungan yang sama dalam waktu yang berbeda dapat berubah dalam maknanya dan membangkitkan perubahan pada tindakannya.

Konsep mengenai lingkungan berdasarkan teori Lewin (dalam Joefiani, 2013) mengenai Life Space. Konsep Life Space dalam hal ini melibatkan tidak saja lingkungan sosial dan budaya tapi juga lingkungan fisik. Beberapa istilah dipakai untuk menguraikan lingkungan secara umum, yaitu pengertian objek, situasi atau orang lain dalam life space; individu dapat memberikan valensi

positif atau negatif tergantung dari kemampuan untuk mengurangi dan menambah secara berangsur-angsur kebutuhan atau tujuan dari individu tersebut.

Hasil Identifikasi dan Rumusan Masalah

Hasil Identifikasi : Memerhatikan permasalahan mitra yakni Lembaga Pemasarakatan Khusus Anak Pria di Tangerang, secara umum dapat dirumuskan sebagai berikut:

- 1) adanya kebutuhan untuk mengklasifikasikan andikpas yang memerlukan pengawasan dan pembinaan tingkat minimum dan maksimum;
- 2) adanya andikpas yang menampilkan perilaku pelanggaran aturan yakni perilaku agresi dan pelanggaran moral;
- 3) belum adanya instrumen yang dimiliki oleh pembinaan di LPKA yang dapat mengklasifikasikan permasalahan perilaku dari andikpas.

Rumusan Masalah : Memerhatikan permasalahan mitra yakni Lembaga Pemasarakatan Khusus Anak Pria di Tangerang, secara umum dapat dirumuskan bahwa asesmen dan pengklasifikasian andikpas perlu dilakukan untuk menunjang pembinaan selama di LPKA, dan belum adanya atribut pemeriksaan atau asesmen yang dimiliki oleh LPKA. Langkah-langkah yang diperlukan adalah sebagai berikut:

- 1) dilakukannya penggalian informasi dari andikpas maupun dari petugas pembinaan dan penjagaan mengenai perihal mana yang menjadi faktor risiko andikpas sampai terjadinya perilaku agresi dan pelanggaran moral. Kegiatan penggalian informasi ini dilakukan melalui teknik focused group discussion sehingga mendapatkan rumusan yang disepakati bersama.
- 2) hasil dari focused group discussion akan dirumuskan dalam definisi operasional dan indikator perilaku yang dicocokkan dengan teori-teori Psikologi.

2. METODE

Partisipan/penerima jasa: Andikpas di LPKA Pria di Tangerang, usia 12-18 tahun serta guru di sekolah istimewa LPKA dan petugas bagian pembinaan dan penjagaan.

Metode pelaksanaan: Focused group discussion.

Dilakukan dua kali FGD yakni untuk andikpas dan untuk guru serta petugas.

Andikpas disatukan dalam kelompok yang berisikan maksimum 10 peserta, demikian pula guru dan Petugas disatukan dalam kelompok yang berisikan maksimum 10 peserta.

Focus Group Discussion (atau FGD) adalah metode penelitian kualitatif dalam ilmu sosial, dengan penekanan dan penerapan khusus dalam lingkup evaluasi program perkembangan.

FGD adalah wawancara semi-terstruktur yang telah ditentukan yang dipimpin oleh seorang moderator yang ahli. Moderator mengajukan pertanyaan luas untuk mendapatkan tanggapan dan menghasilkan diskusi di antara para peserta. Tujuan moderator adalah untuk menghasilkan jumlah diskusi dan pendapat maksimum dalam jangka waktu tertentu.

Waktu pelaksanaan FGD adalah 2 kali pertemuan, yakni pertemuan dengan andikpas yang terpisah dengan pertemuan dengan petugas. Setiap pertemuan membutuhkan waktu paling lama adalah 3 jam.

Instrumen yang dibutuhkan: alat tulis, informed consent.

Aktivitas pada FGD mencakup diskusi materi secara berkelompok, perumusan hasil kegiatan.



3. HASIL DAN PEMBAHASAN

Berdasarkan FGD yang telah dilakukan di LPKA Tangerang, terdapat beberapa bentuk perilaku agresi dan pelanggaran moral yang dilakukan andikpas, yaitu agresi verbal (berupa kata-kata kasar, tidak sopan, atau ancaman), agresi fisik (berupa pemukulan dengan tangan kosong atau barang dan saling mendorong), pemerasan (benda-benda yang dimiliki atau uang), kepemilikan benda terlarang (uang, senjata tajam, handphone, serta benda-benda lain), pemberian suap kepada sebagian petugas, pembuatan senjata tajam di dalam LPKA, dan pelanggaran ringan seperti membolos sekolah, merokok, dan terlambat apel.

Berdasarkan FGD dari andikpas dan petugas, ditemukan tujuh faktor yang berpotensi meningkatkan risiko terjadinya perilaku agresi dan pelanggaran moral pada andikpas. Pertama, kegiatan kunjungan yang dapat diintervensi oleh andikpas lain. Andikpas memiliki hak untuk menerima kunjungan di waktu-waktu tertentu yang telah ditetapkan LPKA. Pada umumnya, andikpas menerima buah tangan seperti makanan, barang-barang keperluan pribadi, atau uang saat dikunjungi. Sesama andikpas diharapkan berbagi sehingga ketika ada andikpas yang tidak bersedia membagi apa yang diperolehnya dari kunjungan, dapat menimbulkan ketidaksukaan di kalangan andikpas lain. Selain itu, perilaku andikpas lain yang mengganggu waktu kunjungan (seperti meminta benda yang dibawa) juga dapat menimbulkan perasaan tidak senang pada andikpas yang sedang dikunjungi.

Kedua, adu domba yang dilakukan oleh sesama andikpas kepada andikpas tertentu yang tidak disukai. Di dalam LPKA, andikpas tinggal di lokasi yang terbatas sehingga sangat rentan terjadi gesekan-gesekan di antara andikpas sendiri. Ketika ada andikpas yang menjelek-jelekkan andikpas lain, maka gesekan yang terjadi dapat berubah menjadi perkelahian fisik, adu mulut (agresi verbal), atau tindakan lainnya.

Ketiga, suasana hati atau kondisi fisik andikpas. Hampir seluruh andikpas yang berada di LPKA berada dalam usia remaja. Sementara salah satu ciri khas pada remaja adalah terjadinya fluktuasi hormon yang dapat memengaruhi perubahan suasana hati. Ketika ada andikpas yang sedang berada dalam suasana hati negatif, hal yang sifatnya netral atau tidak sengaja dilakukan andikpas lain dapat menjadi pemicu terjadinya luapan emosi yang berlebihan. Hal yang sama juga terjadi pada andikpas yang sedang lelah, kepanasan, atau sakit.

Keempat, kecenderungan andikpas untuk bercanda secara berlebihan. Biasanya hal ini diawali dengan bercanda di antara sesama andikpas. Namun ketika ada andikpas yang menimpali secara berlebihan, andikpas lain merasa tersinggung. Sebagian andikpas memiliki kecenderungan untuk mempertahankan kehormatan atau harga dirinya tanpa mempertimbangkan dampak dari perbuatannya. Sementara andikpas yang membuat tersinggung kadangkala tidak merasa bersalah atau tidak menyadari apa yang sudah dilakukannya.

Kelima, andikpas lain menghambat tugas yang sedang dikerjakan (dengan sengaja atau tanpa disadari). Di LPKA, andikpas memiliki tanggung jawab yang harus diselesaikan. Terdapat beberapa penanggung jawab (dikenal dengan istilah tahanan pendamping atau tamping) yang bertugas mengawasi andikpas lain dalam menyelesaikan tugas-tugasnya dan melaporkan ke petugas apabila ada masalah. Pada umumnya, tamping (khususnya tamping blok) didengarkan oleh andikpas yang diawasinya. Tetapi ketika tamping sedang tidak berada di lokasi kegiatan, kadangkala ada andikpas yang dengan sengaja (misalnya menolak membersihkan kolam saat tugas piket) atau tanpa sengaja (misalnya menginjak lantai yang baru dibersihkan) menghambat tugas yang sedang dikerjakan sehingga menyebabkan andikpas yang sedang bertugas merasa kesal dan meluapkan kekesalannya dengan cara yang kurang tepat.

Keenam, riwayat kehidupan andikpas sebelum masuk LPKA. Andikpas berasal dari latar belakang yang beragam, di antaranya kehidupan di jalan yang tidak terbiasa dengan peraturan, penggunaan kekerasan sebagai cara menyelesaikan persoalan, atau penggunaan bahasa yang kasar. Ketika

masuk ke LPKA, kebiasaan-kebiasaan tersebut masih melekat pada andikpas sehingga petugas melihat sebagian andikpas sulit untuk menyesuaikan dengan kondisi di LPKA atau terlibat konflik akibat kebiasaan yang tidak dapat diterima oleh andikpas lain. Sebagian andikpas juga telah terpapar kekerasan baik sebagai korban maupun pelaku sehingga rentan untuk kembali terlibat dalam kasus kekerasan di LPKA. Selain itu, sebagian andikpas memiliki keterampilan untuk membuat senjata tajam dari benda-benda yang tersedia, seperti sikat gigi atau besi teralis.

Ketujuh, paparan terhadap seksualitas. Sebagian andikpas telah aktif secara seksual sebelum masuk LPKA sehingga ada kecenderungan untuk melakukan aktivitas seksual selama berada di LPKA, baik yang melibatkan diri sendiri ataupun orang lain. Sejauh ini petugas melihat kejadian yang berkaitan dengan seksualitas sudah jauh berkurang di kalangan andikpas tetapi meyakini tetap ada aktivitas seksual yang tidak teridentifikasi.

Ketujuh faktor tersebut berkaitan erat dengan regulasi emosi, impulsivitas, dan empati. Apabila andikpas memiliki kemampuan meregulasi emosi yang baik, maka andikpas tidak akan mudah terprovokasi oleh perilaku atau perkataan dari andikpas lain. Hal ini dapat meminimalkan terjadinya perkelahian di kalangan andikpas. Kecenderungan berperilaku impulsif juga berkaitan dengan pelanggaran peraturan di LPKA. Andikpas yang impulsif cenderung bertindak secara spontan, tanpa memikirkan dampak atau konsekuensi dari perbuatannya. Adapun kemampuan berempati dapat membantu andikpas untuk memahami apa dampak yang ditimbulkan dari perilakunya terhadap orang lain sehingga ia dapat menahan diri untuk tidak memberikan komentar atau pernyataan yang tidak menyenangkan bagi orang lain. Andikpas juga dapat memetik manfaat dari pelatihan asertivitas dan team building secara berkala yang diharapkan dapat mengurangi risiko saling mengadu domba atau dengan sengaja menghambat tugas anak lain di antara andikpas.

Selain ketujuh faktor risiko tersebut, juga ditemukan beberapa faktor yang dinilai memengaruhi terjadinya perilaku agresi dan pelanggaran moral pada andikpas. Pertama, kurangnya kontrol dari petugas atau pembiaran ketika andikpas melakukan pelanggaran. Berdasarkan teori perkembangan moral Kohlberg, diduga sebagian besar andikpas masih berada dalam tahap pertama perkembangan moral, di mana mereka akan menampilkan perilaku positif untuk mendapatkan reward dari lingkungan dan untuk menghindari hukuman. Akibatnya, ketika tidak ada petugas yang mengawasi, andikpas cenderung lebih berani untuk melakukan pelanggaran.

Kedua, contoh dari petugas. Andikpas menilai terdapat sebagian petugas yang tidak memberikan teladan dalam bersikap jujur dan rajin. Hal ini membuat motivasi andikpas untuk bersikap baik sesuai arahan petugas menjadi rendah karena kurangnya respect terhadap petugas tersebut. Peran lain dari petugas adalah menitipkan uang tunai untuk berbelanja di koperasi sekalipun ada sistem kupon untuk mencegah andikpas memegang uang tunai. Hal ini menjadi celah yang sering dimanfaatkan andikpas untuk menggunakan uang tunai di LPKA.

Ketiga, jumlah andikpas yang banyak di dalam sebuah kamar. Kamar yang paling besar di LPKA Tangerang berkapasitas sebanyak 39 orang andikpas. Hal ini berpotensi menimbulkan terjadinya pelanggaran dan munculnya perilaku agresi di kalangan andikpas, khususnya pada andikpas yang relatif baru berada di LPKA.

Keempat, ketersediaan bahan yang dapat dijadikan senjata tajam di dalam LPKA. Sebagian andikpas sudah memiliki keterampilan untuk membuat senjata tajam sejak sebelum masuk ke LPKA. Oleh sebab itu, mereka mampu untuk mengubah benda-benda yang ada di sekitar seperti sikat gigi dan besi teralis menjadi senjata tajam yang dapat digunakan untuk melakukan pelanggaran dan mendukung perilaku agresi.

Kelima, saling meniru di antara andikpas atau dari film, buku, maupun permainan terkait pelanggaran peraturan. Petugas melihat ada pengaruh film, buku, atau permainan terhadap pelanggaran peraturan, khususnya yang memberikan ide kepada andikpas untuk melakukan pelanggaran seperti berkelahi atau melarikan diri dari LPKA. Selain itu, ada indikasi andikpas



melakukan perilaku agresi dan pelanggaran moral karena melihat contoh yang dilakukan oleh andikpas lain, sehingga tercipta 'standar moral' tersendiri di kalangan mereka terkait apa yang boleh dan tidak boleh dilakukan di dalam LPKA.

Dasar pemikiran dilakukannya *focused group discussion* adalah bahwa teknik ini merupakan cara yang baik untuk mengumpulkan orang-orang dari latar belakang atau pengalaman serupa untuk mendiskusikan topik tertentu yang menarik. Kelompok peserta dipandu oleh moderator (atau fasilitator kelompok) yang memperkenalkan topik untuk diskusi dan membantu kelompok untuk berpartisipasi dalam diskusi yang hidup dan alami di antara mereka sendiri.

Kekuatan FGD bergantung pada memungkinkan peserta untuk setuju atau tidak setuju satu sama lain sehingga memberikan wawasan tentang bagaimana kelompok berpikir tentang suatu masalah, tentang rentang pendapat dan ide, dan ketidakkonsistenan dan variasi yang ada dalam komunitas tertentu. dalam hal keyakinan dan pengalaman dan praktik mereka (Stewart & Shamdasani, 1990).

FGD dapat digunakan untuk mengeksplorasi makna temuan survei yang tidak dapat dijelaskan secara statistik, berbagai pendapat / pandangan tentang suatu topik yang menarik dan untuk mengumpulkan berbagai macam istilah lokal. Dalam menjembatani penelitian dan kebijakan. Krueger (1988) menjelaskan bahwa FGD dapat berguna dalam memberikan wawasan tentang perbedaan pendapat di antara berbagai pihak yang terlibat dalam proses perubahan, sehingga memungkinkan proses untuk dikelola lebih lancar. Ini juga merupakan metode yang baik untuk digunakan sebelum mendesain kuesioner.

4. KESIMPULAN DAN SARAN

Berdasarkan pemaparan yang telah dilakukan sebelumnya, dapat disimpulkan bahwa terdapat berbagai pelanggaran yang jamak dilakukan andikpas selama berada di LPKA, bahkan dengan sepengetahuan petugas. Terdapat tujuh faktor yang dapat meningkatkan risiko munculnya perilaku agresi dan pelanggaran moral di LPKA, yaitu kunjungan, adu domba, suasana hati atau kondisi fisik, bercanda berlebihan, hambatan dalam menyelesaikan tugas, riwayat kehidupan sebelumnya, dan paparan terhadap seksualitas. Adapun terdapat lima faktor yang dapat mendukung munculnya perilaku agresi dan pelanggaran moral, yaitu kurangnya kontrol atau pembiaran dari petugas, contoh dari petugas, kapasitas kamar yang besar, tersedianya bahan pembuat senjata tajam, dan saling meniru sesama andikpas.

Saran untuk pengimplikasian dan tindak lanjut dari penelitian ini adalah Dari hasil kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini didapatkan bahwa adanya factor-faktor risiko maupun factor pendukung munculnya agresi pada remaja Andikpas di LPKA Tangerang. Dari hasil FGD maka telah dilakukan analisis verbatim berdasarkan topik secara teoretik. Analisis verbatim diturunkan menjadi aitem-aitem alat ukur atau instrument yang dapat mengukur agresi remaja Andikpas. Alat ukur selanjutnya akan diteruskan dalam kajian ilmiah untuk dianalisis uji validitas dan reliabilitasnya sehingga alat ukur tersebut menjadi handal dan siap guna.

Untuk pengembangan keilmuan dalam psikologi, rencana untuk tahap berikutnya adalah pengujian pengukuran agresi andikpas dengan skala partisipan yang lebih banyak dan mencakup andikpas di wilayah lain di Indonesia.

Ucapan Terima Kasih

Penelitian ini dapat berlangsung dengan baik atas dana hibah dari Direktorat Penelitian dan Pengabdian pada MAsyarakat, Universitas Tarumanagara.

REFERENSI

- Archer, J. (2009). The Nature of Human Aggression. *International Journal of Law and Psychiatry*, 32, 202–208. doi:10.1016/j.ijlp.2009.04.001.
- Bailey, C.A. & Ostrov, J.M. (2008). Differentiating Forms and Functions of Aggression in Emerging Adults: Associations with Hostile Attribution Biases and Normative Beliefs. *Youth Adolescence* 37:713–722. DOI 10.1007/s10964-007-9211-5.
- Bronfenbrenner, U. (1979). *The Ecology of Human Development: Experiments By Nature And Design*. The President and Fellows of Harvard College, USA
- Carlo, G., Mestre, M.V., McGinley, M.M., Samper, P., Tur, A., & Sandman, D. (2012). The interplay of emotional instability, empathy, and coping on prosocial and aggressive behaviors. *Personality and Individual Differences*. 53: 675–680.
- Denson, T.F., Capper, M.M., Oaten, M., Friese, M., & Schofield, T.P. (2011). Self-control training decreases aggression in response to provocation in aggressive individuals. *Journal of Research in Personality*. 45: 252–256.
- Joefiani, P. (2013). *Studi Tentang Lingkungan Sosial Dan Moral: Peran Lingkungan Keluarga, Kampus, Teman Sebaya terhadap Pengetahuan Moral, Perasaan Moral, Keteguhan Moral dalam mewujudkan Tindakan Moral Mahasiswa usia 17-23 tahun di Universitas Padjadjaran*. Disertasi Universitas Padjadjaran, Bandung.
- Kemp, K., Thamocharan, S., Poindexter, B., Barker, D., Tolou-Shams, M., & Houck, C.D. (2017). Emotion Regulation As A Predictor Of Juvenile Arrest. *Criminal Justice And Behavior*. DOI:doi.org/10.1177/0093854817695842
- Kim, Y.J. (2017). *Longitudinal Relationship Between Emotion Regulation And Aggressive Behavior: The Moderating Effect Of Caregiving*. *Dissertation*. Submitted to the Graduate Faculty of School of Social Work, University of Pittsburgh.
- Krueger, R.A. (1988) *Focus Groups: A practical guide for applied research*. Sage, UK.
- Nashriana. (2012). *Perlindungan Hukum Pidana bagi Anak di Indonesia*. Jakarta: Rajawali pers.
- Papalia, D.E., Olds, S.W., & Feldman, R.D. (2013). *Human development (11th ed.)*. New York: McGraw-Hill
- Stewart, D.W. and Shamdasani, P.N. (1990) *Focus Groups: Theory and Practices*. Sage, UK.